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聚焦

对于23岁的覃海洋来说，全国

春季游泳锦标赛是通往巴黎奥运会

道路中，检验磨炼自己的重要一

站。沉寂许久的他，不仅豪取蛙泳

3金，还刷新了男子50米蛙泳亚洲

纪录，这位上海选手成为本届赛事

最亮的那颗星。

覃海洋是国内男子200米蛙泳

的王者，但在短距离蛙泳项目上，他

的表现不及湖北名将闫子贝。不

过，本次赛事的第二个比赛日，覃

海洋便在男子100米蛙泳决赛中

力压闫子贝，以58秒66夺冠，成绩

仅比由闫子贝保持的亚洲纪录慢

0.03秒。夺冠之后，他便直言：“我

的目标本来是要打破这个纪录

的。虽然有点遗憾，但我相信，自

己一定能够在5月的全国冠军赛去

实现这个目标。”

前晚，覃海洋又在自己的优势

项目男子200米蛙泳项目摘金。昨

天上午的50米蛙泳预赛中，他游出

了26秒63的成绩，刷新此前由闫子

贝保持的26秒86的亚洲纪录。

昨晚以26秒77拿下男子50米

蛙泳冠军，覃海洋在本次春锦赛上

包揽了男子蛙泳的3枚金牌。

如今，覃海洋已经成长为上海

游泳队的领军人物。生活中的他，

是一个在教练眼中做什么事都慢半

拍的“淡定哥”。对于这一调侃，覃

海洋解释道：“只要到了比赛中，动

作就会很快。”在采访中，覃海洋说

话总是很轻很慢不搞笑、也不语出

惊人，始终四平八稳。

刚出道时的他，接受采访时把

央视记者急得满头大汗，“每个答案

都是‘三字经’，三个字。”而现在，覃

海洋回答问题时更顺了，慢条斯理

的语气中充满了信心。

过去两年，覃海洋遭遇了进入

国家队后第一个难关，他似乎怎么

也找不到感觉，在大赛中屡屡折

戟。而这一次“水到渠成”的背后，

新的教练团队起到了极为关键的作

用，这次同覃海洋一起登上领奖台

的是上海游泳队主教练、国家队金

牌教练崔登荣，崔登荣是将张雨霏

带上奥运最高领奖台的功勋教练。

覃海洋进入崔登荣组仅一年不

到，“我觉得磨合得比较成功，有了

一个比较好的成绩，也有一个比较

好的效果。”利用去年底短池游泳世

锦赛的参赛机会，他和教练认真观

察并研究了国外运动员在100米和

200米蛙泳上的特点，有了新的收

获。其次，他在抱水、手脚协调等技

术环节上有了新的调整，而在体能

方面也得到了极大的加强。在网上

分享的视频中，经常能看到覃海洋

和张雨霏比拼打腿速度。

在覃海洋看来，崔教练对自己

帮助最大的，还是心态上的变化。

“技术上的调整虽然也有，但都是

微调。我现在这个阶段，大改并不

是一件好事。调整心态、提升自信

心，崔指导在这方面对我的帮助

非常大。”

本报记者 陶邢莹

游泳春锦赛上海名将覃海洋
夺三金并超亚洲纪录
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家门口跑步的幸福感

根据中国田径协会公布的数据，

今年大众路跑赛事进入全面恢复的节

奏。目前上半年已备案的赛事有133

场，赛事级别也继续提升，不少瞄准国

际田联的金标而去。具体到上海，白

金标赛事上马开启系列赛事，上半年

就有上海半马、苏河半马和上海女子

半马三项大众赛事落地，接力描绘魔

都的路跑春景。

值得一提的是，今年路跑赛事与

各区的协作更加紧密，或者说是应广

大跑友的需求，发掘出更多“家门口跑

步”的景观和乐趣。将于4月22日在

普陀区进行的首届上海苏州河半程马

拉松，就把“一江一河”的城区底色融进

了赛事。2020年底苏州河沿岸全面贯

通开放，其中21公里岸线在普陀区。

水质提升、环境改善后，亲水成为区内

沿岸居民的生活日常，平时就能见到

各年龄段的跑友，沿着苏州河岸边改

建的沥青跑道欢乐开跑。

得知首届苏河半马将在普陀区内

进行，许多跑友都有一种幸福感。家

住云岭东路的跑友老沈已经报名，“能

在自己最熟悉的地方参加比赛，蛮开

心的。这条路线，好几段都是我平时

打卡经过的。”老沈透露，自己和跑友

们研究了首届苏河半马的赛道，从莫

干山路的“大洋晶典 ·天安千树”开始，

经过上海造币博物馆、半马苏河公园

等地标性建筑，“这也是最有烟火气的

一条半马赛道。”

定于五一劳动节鸣枪的上海女子

半马，则将时隔两年回到长宁区开

跑。比赛终点中山公园打开围墙后，

众多美景与苏州河华政段融为一体，

本次赛事将这段融汇百年校园、百年

公园和百年道路的公共空间纳入赛

道，会让跑者有一种用脚步丈量长宁

历史的崭新感受。另外跑友提到女子

半马的神仙路线——那是一段6.25公

里的外环生态绿道，届时跑在生态绿

地和休闲步道结合的环境中，真有“绿

野仙踪”的味道。

专业业余跑者共提升

2月19日，今年上海首个大型路

跑赛事“蒸蒸日上迎新跑”在上海国际

赛车场鸣枪。原本赛事是安排在每年

元旦，今年延期了七周，报名开启后，

4500个名额几乎被秒光。当天5.4公

里的欢乐跑，不少跑友均是全家出动，

一起来体验久违的快乐和酣畅。女子

组第一个完赛的林绮说：“感觉和蒸蒸

日上这个赛事名一样，大家都开始恢

复到正常的生活中。”

期盼已久的赛事回归，大众跑者

的热情被迅速点燃，也为比赛质量的

提升，提供了强大的推力。一周前的

无锡马拉松，路跑圈内不仅为太湖之

滨的樱花跑道惊艳，更为井喷的好成

绩相互道贺。共有1262名选手跑进3

小时，创造全国单场城市马拉松赛“破

3”的人数纪录，这当中，大部分是大众

跑者。而同样在上周末进行的重庆马

拉松，也有727名跑者“破3”。

上海体育学院新闻与传播学院副

教授、资深马拉松爱好者陈国强将参

加4月16日开跑的上海半马，他表示，

这段时间正是上半年马拉松比赛的窗

口期，气候、温度都合适，而参赛容量

各为四五千人的上海半马和苏河半马

分别在浦东和浦西两块区域举行，赛

道封路对城市交通的影响减小，形成

错位的同时，满足更多跑者的需求，

“时间上两项赛事隔了一周，恢复起来

也足够。”

中国田径协会公布的大数据分析

报告指出，近几年国内城市马拉松呈

现大众选手成绩明显提升、精英跑者

数量增幅显著的特点。身为中国田径

协会新闻委员会委员，陈国强通过自

己参与的赛事工作和比赛经历也感受

到，因为对健康生活方式的普遍重视，

马拉松爱好者的队伍在继续扩大，“无

锡马拉松我跑过三次，路线好，地势平

坦，虽然赛道转弯多，但这次的好成绩

证明，很多业余选手都作了充分的准

备和调整。”

下个月起，口碑赛事上马系列赛

将全面开启，上海也将迎来一幅全民

路跑的盛景。陈国强预测，届时率先

鸣枪的上海半马，男子前100名选手

都可能跑进1小时22分的水平。

首席记者 金雷

场外音
踏着春天的脚步，上马系列

赛与我们重聚。前两年因为疫

情影响，路跑赛事的平台少了很

多，热爱跑步、追求健康生活的

大众跑友们静静等待，殷殷期

盼。从今年开始，不管是多种距

离的短途跑，还是半马、全马，大

家熟悉的路跑赛事纷纷恢复，可

供选择的平台更加丰富。今年

上马的系列赛中，有针对少儿、

家庭和女性跑者的比赛，以及将

为企业团队打造的专项赛事，下

半年，上马系列赛可能落地更多

城区，并走出上海拥抱长三角，

覆盖更多的跑友群体。

热爱路跑，有许多理由。正

如我们热爱上海的理由，因为远

处总有不一样的风景，吸引着我

们的脚步去探寻，去体味。今年

上马系列赛的回归有一个鲜明

的主题，就是让广大跑友更自在

地融入城市的历史与发展中去。

像主推“苏河新活力”概念的首届苏州河半程马拉

松，旨在通过路跑赛事，把城区高品质的生态空间和运

动空间结合起来，引导跑友跑进上海人五彩斑斓的生

活绣带，赛出苏州河人文脉络和治理成果，用奔跑的脚

步探索上海城市母亲河的水岸新貌。

人民城市人民建，人民城市为人民。把最优质的、

最宝贵的资源真实落实并惠及广大市民，以上马等路

跑赛事为例，体育元素正成为一个重要的抓手。

最
优
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源
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申城本月已官宣了三项半马赛

昨天，2023嘉会医疗上海女子半程马拉
松在上海国际贸易中心举行新闻发布会，宣
布比赛将于5月1日开跑。这是本月上海官
宣的第三项大众路跑赛事。在女子半马前，
上马系列赛中的上海半马和苏河半马将于4

月中下旬先后鸣枪。进入2023年，大众路跑
赛事正在迎回属于自己的春天。

淡定哥心态更好了
文体人物

■ 覃海洋夺冠

后很淡定
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